Nota editorial



Jorge Higinio Maldonado

La edición 97 de Desarrollo y Sociedad, correspondiente al segundo Louatrimestre de 2024, trae seis artículos con temas de actualidad en América Latina. Se incluyen dos sobre temas de economía laboral, uno sobre educación, otro sobre salud, uno más sobre economía de los hogares y, en último lugar, uno sobre regulación y crecimiento.

El primero de ellos, autoría de Dannyra Tatiana Mendoza Cuello (Universidad del Cesar, Colombia) y Joice Melo Vieira (Universidade Estadual de Campinas, Brasil), se intitula "Penalización salarial femenina en Brasil y Colombia: tensiones en la conciliación trabajo-familia". En su artículo, las autoras analizan un aspecto central de las brechas salariales de las mujeres: la maternidad. Ellas encuentran que tanto en Brasil como en Colombia, las mujeres trabajadoras enfrentan una penalidad de 5-12 % por hijo, mayor en Brasil. Como insisten, las autoras, este es un tema fundamental para la conciliación entre las actividades laborales y las familiares.

El siguiente artículo, también en el ámbito laboral, "Vulnerabilidad e informalidad: ¿los trabajadores vulnerables son más propensos a la informalidad? Evidencia empírica de Ecuador", es autoría de David Sebastián Figueroa Campoverde (Universidad de Cuenca, Ecuador), Pamela Gabriela Ávila Villacís (Universidad de Cuenca) y César Andrés Mendoza Valencia (Instituto de Altos Estudios Nacionales, Ecuador). Para este trabajo, los autores relacionan un índice de vulnerabilidad del empleo y los niveles de informalidad laboral. A partir de ello, confirman la existencia de una relación directa entre estas dos características. Las recomendaciones de política apuntan a las mejoras en el capital humano de los trabajadores, a través de mecanismos de educación, capacitación y formalización.

El tercer artículo analiza la brecha educativa entre las zonas rural y urbana en Colombia. Este trabajo, autoría de Wilson F. Rodríguez Gómez (Universidad de la Sabana, Colombia), Efrén Yamid Rodríguez Gómez

(Magisterio de Zipaquirá, Colombia) y José E. Gómez González (The City University of New York, Estados Unidos) y recibe el título de "The rural-urban student performance gap in Colombia". En el estudio, se dan a conocer importantes y preocupantes diferencias en el rendimiento de los estudiantes de escuelas rurales y urbanas, siendo las características de la escuela el principal factor explicativo de esas diferencias. Ello genera un llamado a invertir en la calidad de las escuelas rurales como mecanismo que permita empezar a reducir esas brechas.

Guillermo David Hincapié Vélez (Universidad Pontificia Bolivariana, Colombia), Jhonny Moncada Mesa (Universidad de Antioquia, Colombia) y Juan Camilo Galvis Ciro (Universidad Pontificia Bolivariana, Colombia) presentan "Efectos del contagio del Covid-19 a nivel espacial entre municipios: un ejercicio para Antioquia (Colombia) por medio de modelos de econometría Espacial". En su estudio, los autores analizan la difusión espacial (spillovers) del Covid-19 entre municipios del departamento de Antioquia, a partir de lo cual encuentran que los patrones de difusión dependen de la actividad económica. También analizan la difusión espacial de los efectos y la importancia de la vacunación, en reducir la enfermedad. Ello aporta elementos a las discusiones de salud pública, para el manejo de las epidemias.

El quinto artículo, intitulado "Bienes visibles, rasgos de personalidad y preferencias por estatus. Nueva evidencia para Uruguay", es autoría de Martín Leites, Gonzalo Salas y Andrea Vigorito, todos ellos de la Universidad de la República (Uruguay). En su investigación, analizan los bienes visibles o posicionales como automóviles, joyas, ropa y cuidado personal; y su relación con características individuales. A partir de la información disponible, identifican algunos rasgos de personalidad, como la responsabilidad, la comparación y el estatus. Todos ellos, hechos que explican las decisiones de preferencias frente a estos bienes.

El sexto y último artículo de este número es autoría de José Libardo Mejía Ciro (Oxford University, Reino Unido) y Jacobo Campo Robledo (Universidad Católica, Colombia). En el artículo, al que los autores llamaron "Acumulación regulatoria y crecimiento económico: una aproximación empírica para Colombia", estudian cómo la regulación en Colombia puede afectar el crecimiento económico. Analizando grandes sectores productivos, confirman la relación de U invertida observada para esta relación y, consecuentemente, dan algunas ideas para el diseño y la formulación de políticas en el campo regulatorio.

La descrita es una selección de artículos muy actuales, donde autores de varios países nos muestran los principales hallazgos de sus investigaciones. Vale la pena recordar a nuestros lectores que estos y todos los artículos de la revista están disponibles de forma libre y gratuita en los formatos PDF y HTML en nuestra página web (https:// revistas.uniandes.edu.co/index.php/dys). También conviene resaltar que este año renovamos el diseño de la revista, para darle un aire más contemporáneo, mayor legibilidad y distribución de los textos y figuras, esperando que eso la haga más agradable visualmente para nuestros exigentes lectores.

Este número 97 es la última edición en la que participo como editor principal. En adelante, Ignacio Sarmiento Barbieri, también profesor de la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes, estará a cargo de la edición de la revista. Queda en las mejores manos, para seguir fortaleciendo la presencia nacional y regional de la revista y abriendo posibilidades a los numerosos autores de América Latina, el Caribe y otros lugares que han encontrado en ella un espacio de divulgación.

Quiero agradecer a Nicolás Arévalo, actual coordinador editorial por su apoyo y acompañamiento, así como a los diferentes coordinadores editoriales que me acompañaron durante estos años. También quiero agradecer a Martha Lux y su equipo, quienes han hecho grandes y eficaces esfuerzos desde la Vicerrectoría de investigación y Creación de la Universidad de los Andes por mejorar la visibilidad, no solo de Desarrollo y Sociedad, sino de todas las revistas de la Universidad.

Conviene hacer un especial reconocimiento a los autores que han publicado en la revista, a los revisores que han contribuido a mejorar los manuscritos con sus comentarios y consejos y, por supuesto, a los lectores que han encontrado en la revista una respuesta a sus necesidades de conocimiento e investigación. De todos me llevo el mejor reconocimiento y mi más profundo agradecimiento.